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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
CREA IEEQ COMISIÓN TRANSITORIA PARA DESIGNACIONES  
El Consejo General del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) determinó la creación de la 
Comisión Transitoria para la designación de las personas titulares de los órganos de dirección, ejecutivos y 
técnicos del Instituto, así como las consejerías electorales de los consejos distritales y municipales con 
motivo del Proceso Electoral Local 2023-2024.  El nuevo colegiado llevará a cabo los procedimientos 
establecidos en el Reglamento de Elecciones vinculados con las designaciones referidas, como valoraciones 
curriculares, entrevistas y otras actividades para garantizar la idoneidad, la imparcialidad y el 
profesionalismo de quienes aspiren a los cargos vacantes.  La Comisión Transitoria será presidida por la 
Consejera Presidenta del Instituto, Grisel Muñiz Rodríguez; además, fungirá como Secretaria la Consejera 
Electoral María Pérez Cepeda y como vocalías, las demás consejerías electorales integrantes del Consejo 
General.  En sesión extraordinaria, el órgano superior de dirección también aprobó diversas reformas y 
adiciones al Reglamento Interior del IEEQ, entre ellas la creación de la Dirección de Tecnologías de la 
Información.  Al respecto, la consejera María Pérez afirmó que las modificaciones a la normatividad interna 
son un acierto, ya que el uso de las tecnologías de la información hace más eficientes los procesos en el 
Instituto; fortalece ejercicios democráticos con instituciones municipales, estatales y educativas, además de 
que fomenta la participación de la sociedad. En la sesión se contó con la participación de las Consejeras 
Electorales Rosa Martha Gómez Cervantes -quien fungió como Secretaria Ejecutiva- y Karla Isabel Olvera 
Moreno; los Consejeros Electorales Daniel Dorantes Guerra, Carlos Rubén Eguiarte Mereles y José Eugenio 
Plascencia Zarazúa, así como representantes de los partidos políticos: Joel Rojas Soriano del PAN, Eduardo 
Martínez Lugo del PRI, Arturo Bravo González de MC, Perla Patricia Flores Suárez del PVEM y Emmanuel 
Zárate González de Morena. 
 
https://www.emisorqueretaro.com/crea-ieeq-comisi%C3%B3n-transitoria-para-designaciones 
 
https://www.mxinformativo.com/crea-ieeq-comision-transitoria-para-designaciones/ 
 

PARTIDOS POLÍTICOS 
 
PAN  
 
NO DEBE RESPONSABILIZARSE AL PAN POR GARCÍA LUNA: FDS 
No existe responsabilidad del PAN en los delitos cometidos por el exsecretario de Seguridad Pública en el 
sexenio de Felipe Calderón, Genaro García Luna, quien fue declarado culpable de cinco cargos por el Tribunal 
del Distrito Este de Nueva York, aseveró el exgobernador Francisco Domínguez. “Que alguien me diga por 
qué una institución política o un miembro activo de Acción Nacional va a ser cómplice de un actor y, si fuera, 
que se le acuse”, aseveró. (DQ 9, N 5, CQRO 5, P 4) 
 
PRI 
 
SE REÚNE CLAUDIA RUIZ MASSIEU CON EXGOBERNADORES; SÍ SE PUEDE DAR LA ALIANZA, DICE 
Sí se puede dar una alianza entre los partidos PRI, PAN y PRD en Querétaro en las próximas elecciones del 
país, aseguró la senadora de la República Claudia Ruiz, tras reunirse con los exgobernadores de Querétaro 
Francisco Domínguez Servién, de extracción panista, y con los priistas Enrique Burgos García, Mariano 
Palacios Alcocer y José Calzada Roviros. (DQ 1 y 9, AM 18, CQRO 6, EUQ 7, PA 8, P 4) 
 
ULISES RUIZ VISITA QUERÉTARO; BUSCARÁ LA PRESIDENCIA POR LA VÍA INDEPENDIENTE 
Como parte de los recorridos que emprendió a lo largo de la República, el exgobernador de Oaxaca por el 
PRI, Ulises Ruiz Ortiz, visitó Querétaro y manifestó su interés por contender por la vía independiente a la 
Presidencia de México el 2024, ya que, sostuvo, en la actualidad todos los partidos políticos se encuentran 
“desdibujados”. (CQRO 6, EUQ 7, P 4) 
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NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: AMPLÍA SU INVERSIÓN AUTOMOTRIZ ZF GROUP 
El Marqués recibirá una segunda planta que generará 1,300 empleos adicionales. (DQ principal) 
 
N: EJEMPLO NACIONAL  
Querétaro, líder en rendición de cuentas: ASF.  (N principal) 
 
AM: DESCARTA SEDESU CAÍDA DE INVERSIÓN 
La Sedesu desestimó una baja en la llegada de capitales; asegura un incremento de 31 por ciento en 2022. 
(AM principal) 
 
EUQ: EMPRESAS AHORRAN 378 MDP POR SISTEMA DE ECONOMÍA CIRCULAR 
Marco del Prete explica que se redujeron 118 mil toneladas de materiales y residuos, y evitaron 41 mil 
toneladas de CO2; arranca segunda fase con inclusión de MiPymes.  (EUQ principal) 
 
CQRO: APRUEBA SENADO PLAN B DE LA REFORMA ELECTORAL 
El decreto, aprobado con 72 votos a favor y 50 en contra, fue enviado al Ejecutivo federal para su aprobación 
y posterior entrada en vigor.  (CQRO principal) 
 
PA: ABRE LUPITA AGENDA A COLECTIVOS FEMINISTAS 
Josefina Meza reconoce “firmeza” de Murguía para intervenir en el caso del Indereq. (PA principal) 
 
P: RECONOCE AUDITORÍA SUPERIOR CUENTAS PÚBLICAS QUERETANAS 
Por tercer año consecutivo, la entidad aparece sin montos por aclarar ante el organismo: Una de las claves, 
dijo el contralor, es realizar auditorías internas precias. (Sic) (P principal) 
 

PODER EJECUTIVO 
 
CONTINÚA MAURICIO KURI NEGOCIACIONES PARA LIBERAR COBRO DE PEAJE DE CASETA EN EL 
LIBRAMIENTO SURPONIENTE 
El gobernador Mauricio Kuri sostuvo un encuentro con el secretario de SICT, Jorge Nuño Lara, para dar 
continuidad a los trabajos de conciliación sobre la propuesta de liberar temporalmente el cobro total o 
parcial del peaje del libramiento surponiente, de las casetas auxiliares 61 a (1) y 61 b (1), a la altura de 
Obrajuelos, pertenecientes a la carretera federal 45d (Celaya-cuota), con la finalidad de aliviar la carga 
vehicular en la zona metropolitana, en tanto se concluyen las obras en Paseo 5 de Febrero. (DQ 2, N 2, AM 2) 
 
ENTREGA GOBERNADOR MODERNIZACIÓN DE LAS COLONIAS CALESA, PEÑITA Y EL CORTIJO 
El gobernador Mauricio Kuri entregó la modernización integral de las colonias Calesa primera y segunda 
sección, Peñita y El Cortijo, de la delegación Cayetano Rubio, en el municipio de Querétaro; obra social que, 
dijo, marca un antes y ahora un después, en el que se vive mucho mejor, mediante una inversión de 91.17 
mdp, para beneficio de más de seis mil 300 habitantes de la zona. (Fórmula Noticias) 
 
SEGOB AVANZA DIÁLOGOS CON LOS TRANSPORTISTAS 
Las mesas de trabajo con el sector transportista del estado de las diferentes agrupaciones continúan con la 
finalidad de llegar a acuerdos y que como última opción sea el cierre de las principales vías de circulación en 
la entidad, declaró Guadalupe Murguía, secretaria de Gobierno. Informó que todas las voces han tenido eco 
en esta administración, y que para muestra, los diferentes diálogos con la AMOTAC, toda vez que con sus 
líderes han tenido un importante seguimiento ante las quejas e incertidumbres que tienen. (ESSJR 6)  
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QUERÉTARO OBTIENE EL “CERO PERFECTO” PRESUME LIDERAZGO NACIONAL EN RENDICIÓN DE 
CUENTAS 
Cero observaciones, así como cero reintegros, montos por aclarar y vistas al SAT obtuvo el gobierno estatal 
como resultado de la revisión del tercer paquete de la cuenta pública del 2021, por parte de la Auditoría 
Superior de la Federación; destacó el titular de la Secretaría de la Contraloría, Óscar García. Precisó que 
dicha revisión implicó que se ejecutarán 10 auditorías en dependencias y entidades del poder ejecutivo del 
estado, por un monto total de 26 mil 392 millones 630 mil 100 pesos, recurso que emanó del gobierno 
federal. (DQ 6, N 2, AM 3, EUQ 2, CQRO 2) 
   

PODER LEGISLATIVO 
 
CLAUDIA RUIZ VISITA QUERÉTARO 
La senadora Claudia Ruiz tuvo una jornada de actividades en Querétaro, en las que destacó la estabilidad y 
progreso del estado para volverse un referente nacional. En este sentido, resaltó que el trabajo del 
gobernador Mauricio Kuri en mantener un trabajo que anteponga el crecimiento de Querétaro por encima de 
cualquier postura política, buscando la atracción de inversiones y trabajando por mantener unos altos 
niveles de seguridad en una región complicada del país. (N 1 y 5) 

 

MUNICIPIOS 
 
SIGUE LUCHA CONTRA LA VIOLENCIA DIGITAL 
La meta para este 2023 es visitar al menos 17 instituciones educativas de nivel básico y medio superior, 
donde se promoverá el programa “Borremos la violencia digital”, a través del cual se busca concientizar, 
prevenir y erradicar estas prácticas entre el sector joven de San Juan del Río, dio a conocer el titular de la 
Dirección Municipal de la Juventud,  Alberto Galván. (ESSJR 4) 
 
INICIA LUIS NAVA REUNIONES CON LÍDERES DE LA RED DE CIUDADES DEL APRENDIZAJE 
En el marco del Foro de Ciudades del Aprendizaje de Latinoamérica de la Organización de las Naciones 
UNESCO, el presidente municipal, Luis Nava, se reunió con el Intendente Municipal de José C. Paz, provincia 
de Buenos Aires en Argentina, Mario Alberto Ishii, para compartir experiencias y propiciar la construcción 
de alianzas en beneficio de las familias queretanas y de la Red de las Ciudades Latinoamericanas. (DQ 1 y 4, 
N 3, AM 4, EUQ 2, CQRO 3, N 3) 
 
MANTIENE LUIS NAVA DIÁLOGO CON LA ALIANZA POR EL CENTRO 
El presidente municipal de Querétaro, Luis Nava se reunió con las y los integrantes de la Alianza por el 
Centro Histórico para dar seguimiento a los compromisos para mantener niveles óptimos de seguridad, 
tranquilidad, limpieza y dinamismo de la economía en el primer cuadro de ciudad. (N 3) 
 
MUNICIPIO ES SEGUNDO EN MALTRATO 
Durante 2022, la Procuraduría Estatal de Protección de Niñas, Niños y Adolescentes registró 239 reportes de 
maltrato infantil provenientes de San Juan del Río, lo que posiciona al municipio entre las cinco 
demarcaciones que mayor número de reportes tuvo, según los registros de la institución encargada de la 
protección y restitución de los derechos de este sector en el estado, dio a conocer el titular Manuel 
Hernández. (ESSJR 4) 
  

INFORMACIÓN GENERAL 
 
PREMIO A “MUJERES QUE TRANSFORMAN” 
Con la finalidad de reconocer la labor de aquellas mujeres que de alguna manera han aportado al 
crecimiento y desarrollo del municipio de Tequisquiapan, se entregará una presea en el marco del Día 
Internacional de la Mujer. Lo anterior lo dio a conocer la regidora de la comisión de Desarrollo Agropecuario 
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y Económico, María Ivonne Castro quien aseguró que este evento “Mujeres que Transforman 2023”, se 
realizará el 10 de marzo en las instalaciones del Centro de Desarrollo Comunitario, a las cuatro de la tarde, 
lugar al cual se espera una importante asistencia de participantes. (ESSJR 7) 
 
RECHAZAN OFERTA SALARIAL DE LA UAQ 
El SUPAUAQ advirtió que no está de acuerdo con el ofrecimiento de 4.7% de incremento a los salarios que 
propone la Rectora de esta casa de estudios. El secretario del SUPAUAQ, Ricardo Chaparro, dijo que se tienen 
seis días para llegar a un acuerdo, de lo contrario, estallará la huelga el 1 de marzo. (EUQ 1 y 4) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
CUARTO DE GUERRA  
NÚMEROS. Con la acreditada firma Consulta Mitofsky fue tercero entre los alcaldes mejor aprobados del 
país, mientras que en la facilita CE Research fue segundo lugar nacional con 67%. El presidente municipal 
capitalino Luis Nava no deja de aparecer en las encuestas ni de liderar en el camino a la candidatura del PAN 
al Senado. PATITO. Pero, ojo: en un tercer estudio de opinión pública, este hecho por Massive Ca-ller, el 
morenista Santiago Nieto Castillo, que no deja de venir a Querétaro, aparece en empate técnico con Nava 
como posible contendiente al Senado: el de color guinda con 34.4% y el de azul con 35%. AYER. Por fin se le 
hizo reunirse con el fiscal queretano Alejandro Echeverría a Santiago Nieto Castillo, porque se andaba 
quejando de que no lo recibían aquí, en su tierra. Lo que nunca dijo Nieto, pero si lo aclaró Echeverría, es que 
él actual procurador de Hidalgo y ex titular de la UIF no llegó a una primera cita en diciembre. Ya acordaron 
combatir juntos los fenómenos delictivos registrados en ambos estados. (DQ) 
 
EXPEDIENTE Q - EXTORSIONADORES 
Por Adán Olvera 
El delito de extorsión es un dolor de cabeza para cientos de mexicanos que fueron víctimas y que a pesar de 
la frecuencia en que se cometen los ciudadanos no denuncian. Y la mala noticia es que ante las dificultades 
económicas que se avecinan por la inflación y la precarización de los salarios, los delincuentes saldrán de sus 
madrigueras a abusar de los ciudadanos. Mientras que la extorsión se incrementa en forma exponencial, la 
autoridad mantiene una gran venda en los ojos; se le conoce como cifra negra, es decir, como los delitos no 
se denuncian, no son vistos por la autoridad. La cifra negra por extorsión en México es 97.4 por ciento, según 
la ENVIPE del 2022, en 2021 se registraron 8 mil 828 casos de extorsión, mientras que en 2022 fueron 10 
mil 340 según cifras del Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública. Hay distintas 
formas de extorsión, la directa donde el delincuente se presenta físicamente; la indirecta a través de 
llamadas telefónicas, los estados más golpeados por la extorsión: Zacatecas, Guanajuato, Quintana Roo. El 
asunto es que cualquier estado se puede convertir en un infierno porque las debilidades institucionales no 
son nuevas, en México un cartel se muda a cualquier estado, incluso sea Yucatán, que tiene muy buenos 
niveles de seguridad, pero la falla de los ministerios públicos para investigar delitos, las carencias de los 
policías municipales son una constante en todo el país. Los empresarios y comerciantes claman por ayuda de 
las autoridades, ya que son ellos los más afectados, lo que también es urgente es una educación digital a la 
población porque por las redes sociales y estos medios es como se consuman los delitos. DE REBOTE. Por fin 
se dio la reunión entre los titulares de fiscalías de Querétaro e Hidalgo, esta última Procuraduría, el pasado 5 
de febrero Alejandro Echeverria, Fiscal de Querétaro, puso en evidencia que Santiago Nieto, Jefe de oficina de 
la procuraduría de Hidalgo lo había dejado plantado el pasado 7 de diciembre; que bueno que ya hay 
entendimiento entre las entidades por la seguridad. (DQ) 
 
ASTERISCOS 
SE DESLINDAN. Francisco Domínguez Servién, exgobernador de Querétaro, indicó que el Partido Acción 
Nacional (PAN) no es responsable de los actos de Genaro García Luna, quien fue encontrado culpable por 
diversos cargos en Estados Unidos. En la misma línea, casi con las mismas palabras, los panistas deslindaron 
a su partido de las actividades que llevaron a la condena a Genaro García Luna; tal y como lo hizo mediante 
un comunicado su exjefe, el expresidente de México Felipe Calderón. Piden que no se culpe al PAN. Todos, 
como Pilatos, se lavan las manos del ex funcionario recién condenado en Estados Unidos. ALIANZA. De visita 
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en Querétaro para ‘promocionar’ su cuarto informe de actividades como senadora, la priista Claudia Ruiz 
Massieu convocó a los exgobernadores del PRI, Mariano Palacios, Enrique Burgos y José Calzada; así como al 
exmandatario panista Francisco Domínguez y al gobernador Mauricio Kuri como anfitrión. El mensaje fue 
claro: la conformación de la alianza Va por México es el objetivo y Claudia Ruiz Massieu quiere ser la 
candidata. Veremos cómo avanza la negociación política entre partidos. FALTA POCO. Mañana, la asamblea 
sindical de los trabajadores del municipio de Cadereyta se levantará nuevamente en huelga al no encontrar 
un acuerdo con las autoridades municipales para cubrir los adeudos con el sindicato y la solución a sus 
demandas. Quedan horas para que los servicios al público queden suspendidos con el paro de labores en el 
ayuntamiento. El Gobierno municipal, en lugar de encontrar acuerdos, pretende aplazar el estallamiento de 
la huelga. (AM) 
 
BAJO RESERVA 
BLINDAN EL INFORME DE LA RECTORA DE LA UAQ ANTE POSIBLES PROTESTAS. Hoy es el Quinto 
Informe de la rectora de la UAQ, Teresa García. El acto se realizará en una sede externa: el Teatro de la 
Ciudad, situado en el Centro Histórico de Querétaro. Para muchos sectores universitarios, nos comentan, 
causó extrañeza que este acto se realice en un recinto fuera de la UAQ, pero quienes están cerca de la casa de 
estudios, nos dicen, así se planeó: organizar un evento en el que se controle el ingreso al recinto, para evitar 
que le echen a perder la “fiesta” a la rectora con posibles protestas de grupos que. están inconformes porque 
no se ha dado cumplimiento al 100% de los compromisos que asumió la autoridad universitaria durante el 
pasado paro de actividades que mantuvo a la institución un mes cerrada. SANTIAGO NIETO Y ALEJANDRO 
ECHEVERRÍA FUMAN LA PIPA DE LA PAZ. Quienes fumaron la pipa de la paz, nos dicen, es el fiscal de 
Querétaro, Alejandro Echeverría y el encargado de despacho de la Procuraduría de Justicia de Hidalgo, 
Santiago Nieto, quien, nos recuerdan acusó a don Alejandro de no querer colaborar de manera institucional 
para frenar la alta incidencia de robo de combustible, lo que se conoce Alejandro como huachicol. Nieto, nos 
cuentan, ayer estuvo con su equipo en las instalaciones de la fiscalía queretana y junto con Echeverría ya 
trabajan en estrategias para revertir este delito. (EUQ 2) 
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
INSISTE KURI EN SUSPENSIÓN TEMPORAL DE PEAJE EN LIBRAMIENTO SURPONIENTE. Que el 
gobernador Mauricio Kuri se reunió con el secretario de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes 
(SICT), Jorge Nuño Lara, para darles continuidad a los trabajos de conciliación sobre la propuesta de liberar 
temporalmente el cobro total o parcial del peaje del libramiento surponiente. Lo anterior, concretamente en 
las casetas auxiliares 61 a (1) y 61 b (1), a la altura de Obrajuelos, de la carretera federal 45d (Celaya cuota), 
para aliviar la carga vehicular en la Zona Metropolitana, mientras se concluyen las obras en Paseo 5 de 
Febrero. Y, por otro lado, el mandatario se reunió con la senadora del PRI Claudia Ruiz Massieu, quien aspira 
a ser candidata presidencial de la alianza entre PRI, PAN Y PRD en el 2024, y que, como ayer informamos, 
anduvo en Querétaro estos dos días. “Qué gusto coincidir en Querétaro con una mujer inteligente, guerrera y 
compañera de mil batallas y causas en el Senado, @ruizmassieu. A seguir trabajando en favor de nuestro 
México”, tuiteó el mandatario. La priista sostuvo también un encuentro con exgobernadores de Querétaro. 
NAVA ¡ANDA CON TODO! Vaya que esta es la semana del alcalde capitalino Luis Bernardo Nava. Es mitad 
de semana y las encuestas Mitofsky y Campaign & Election lo posicionan en el tercer lugar de aprobación de 
alcaldes en los ‘ránkings’ nacionales. Además, según Massive Caller, Nava lleva la delantera a los suspirantes 
panistas, con 35 por ciento de las preferencias de los queretanos, muy por arriba del resto, rumbo a la 
elección de senadores 2024. Dirían que ¡anda con todo! LANZAN “PROGRAMA DE KITS DE PANELES 
SOLARES”. Que, con el fin de impulsar la competitividad de las MiPymes del municipio de Querétaro, el 
secretario de Sedesu, Marco Del Prete, y el alcalde Luis Nava lanzaron la convocatoria del “Programa kits 
de paneles solares”. Mediante este proyecto y con una bolsa conjunta de 7 millones de pesos, cinco 
provenientes de recursos estatales y dos por parte del municipio, se pretende fomentar el ahorro de energía 
eléctrica con la instalación de Sistemas Fotovoltaicos de Generación Distribuida. Con este apoyo, destinado 
específicamente a las MiPymes, que podrán contar con hasta 78 mil pesos para la instalación de paneles 
solares en sus negocios. (CQRO 2) 
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FUEGO AMIGO / ALIANCISTAS 
Como parte de su gira por Querétaro, la legisladora priísta Claudia Ruiz Massieu tomó café con su ex 
compañero del Senado, Mauricio Kuri González: Me dio mucho gusto saludar a mi amigo, posteó en 
Twitter. (PA 1) 
 
FUENTE DE EL MARQUÉS / EL HORNO NO ESTÁ PARA BOLLOS 
Por Juan Antonio del Agua 
Consciente de las afectaciones y problemática que ha generado y generará la mega obra en 5 de Febrero, el 
gobernador Mauricio Kuri se reunió ayer en la Ciudad de México con el secretario de Comunicaciones, 
Jorge Nuño para liberar temporalmente el cobro de peaje en el libramiento Sur-Poniente y aliviar en buena 
medida el tránsito pesado en la capital. Cuando el río suena, agua lleva. (PA 1) 
 
PLAZA DE ARMAS / CLAUDIA DESAYUNA CON EXGOBERNADORES 
Por Sergio A Venegas Ramírez 
En santa paz con Palacios, Burgos, Calzada y Domínguez. Importante inversión de Kio en el municipio de El 
Marqués. Encuentro de Nieto Castillo y Alejandro Echeverría Cornejo. Teje fino la secretaría de Gobierno con 
grupos feministas. Civilizados. La senadora Claudia Ruiz Massieu logró lo que no pudo Josecho: Reunir en 
santa paz el Miércoles de Ceniza a los ex gobernadores Francisco Domínguez Servién, José Calzada Rovirosa, 
Enrique Burgos García y Mariano Palacios Alcocer. El desayuno se celebró en el Club de Industriales con 
motivo del 4º informe de la legisladora priísta que aspira a la candidatura aliancista a la presidencia de la 
república “La Claudia Buena”, como se hace llamar en redes sociales para supuestamente diferenciarse de la 
otra Claudia, la de AMLO, estuvo en Querétaro durante 2 días para sostener encuentros con grupos de 
mujeres, estudiantes, empresarios y políticos. Además, la hija de José Francisco Ruiz Massieu tomó café con 
el gobernador Mauricio Kuri González en una reunión privada de casi una hora. Durante su estancia en 
Querétaro, “La Claudia Buena” habló del futuro de la Alianza Va Por México: “La convicción de mantener la 
alianza, de fortalecerla y de abrirla a un protagonismo y participación ciudadana se mantiene. Esto no tiene 
nada que ver con la decisión de la corte de Brooklyn ayer (que declaró culpable a Genaro García Luna)”. Por 
cierto, recordó la senadora, el ex presidente Calderón emitió un comunicado en la mañana, que deja las cosas 
muy claras, la Alianza hoy es entre PRI, PAN y PRD, con la ciudadanía organizada, con la suma de las 
organizaciones de la sociedad civil, creo que no tiene ninguna vinculación con el tema de Nueva York y 
vamos a seguir trabajando para fortalecerla. Sobre el desayuno con los ex mandatarios queretanos –en el 
que no hubo patadas ni sombrerazos-, reveló que tiene una añeja amistad con los cuatro: Palacios, Burgos, 
Calzada y Domínguez. Y que por supuesto –durante la sobremesa- se abordó el tema de la Alianza: “No es la 
suma de proyectos, es un proyecto de futuro del país… Claro que hablamos de política, somos políticos, 
hablamos de Querétaro, de lo bien que le va con el gobernador Kuri”, dijo. Finalmente comentó que ella es 
“una gran opción”  para buscar la presidencia de la República y sobre todo por la “alta capacidad” que tiene 
para sumar a los más fuertes perfiles. Durante su visita, Ruiz Massieu participó en diálogos con estudiantes 
de la Universidad Politécnica de Querétaro y de la Universidad Anáhuac Querétaro, en los que expuso los 
retos y oportunidades que ofrece el Tratado México, Estados Unidos, Canadá (T-MEC) para los jóvenes 
mexicanos, así como el trabajo que ha realizado la Comisión Especial de Seguimiento a la Implementación 
del TMEC en el Senado de la República, la cual preside Ruiz Massieu, para vigilar y acompañar el proceso de 
instrumentación de este importante acuerdo internacional. Además, Ruiz Massieu sostuvo una reunión con 
integrantes del Capítulo Querétaro del colectivo 50+1, una agrupación plural conformada por miles de 
mujeres líderes en distintas trincheras que buscan impulsar la paridad, el respeto a los derechos de las 
mujeres y su representación en los distintos espacios públicos de toma de decisiones. En este encuentro, 
Ruiz Massieu destacó los avances legislativos de los últimos años en materia de género, como lo son la 
reforma constitucional para la paridad en todo; el reconocimiento de los derechos laborales de las 
trabajadoras del hogar, la aprobación de la Ley Olimpia y la Ley Ingrid, que buscan prevenir, sancionar y 
eliminar nuevas expresiones de violencia que vulneran y lastiman injustamente a las mujeres. Finalmente, 
durante su visita a Querétaro, la senadora Claudia Ruiz Massieu sostuvo un encuentro con sus compañeras y 
compañeros del Partido Revolucionario Institucional. Para lo que viene. La senadora Claudia Ruiz Massieu a 
su salida del desayuno con ex gobernadores queretanos, en el que abordaron temas como la Alianza Va Por 
México y el buen rumbo que tiene Querétaro bajo la conducción de Mauricio Kuri. -OÍDO EN EL 1810- 
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Buena noticia.  Muy calladito se tenía el alcalde de El Marqués, Enrique Vega Carriles, las negociaciones 
con Desarrollo Sustentable y Kio Networks. Resulta que esa empresa invertirá 400 millones de dólares en la 
ampliación de sus instalaciones en ese municipio, lo que generará 250 nuevos empleos de manera directa y 
mil 500 de forma indirecta. Solo para dimensionar: Kio ofrece servicios de Infraestructura de Tecnologías de 
Información de Misión Crítica que opera 40 Centros de Datos de última generación con la más alta seguridad, 
disponibilidad y densidad en la región para administrar y monitorear servicios en la Nube pública, privada e 
híbrida, ciberseguridad, aplicaciones empresariales, automatización e inteligencia artificial con presencia en 
México, Panamá, Guatemala, República Dominicana y España. Qué tal. - ¡PREEPAREN!- En la capital. Ayer 
arrancó en Querétaro el Foro de Ciudades del Aprendizaje de Latinoamérica de la Organización de las 
Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultura (UNESCO), en el que alcaldes e intendentes de 32 
ciudades de 10 países latinoamericanos y de Corea, comparten experiencias y casos de éxito de estrategias y 
políticas de aprendizaje enfocadas en mejorar la calidad y el desarrollo de las y los ciudadanos. El acto 
inaugural lo encabezó la secretaria de Gobierno, Lupita Murguía y el presidente municipal capitalino, Luis 
Nava. Hoy continuará. - ¡AAAPUNTEN!- Por fin. Ante la insistencia del fiscal de Hidalgo, Santiago Nieto 
Castillo, ayer se pudo reunir con su homólogo queretano, Alejandro Echeverría Cornejo para tratar la alta 
incidencia delictiva en los límites de ambos estados, sobre todo en lo relacionado con robo de combustible y 
las bandas criminales que lo operan. El sanjuanense Nieto Castillo hizo un pormenorizado análisis de la 
situación en la zona colindante con Querétaro y pidió trabajar más coordinadamente. Echeverría, por su 
parte, aseguró que en Querétaro se trabaja de manera coordinada con la Secretaría de la Defensa Nacional, la 
Guardia Nacional, así como con las Policías Estatales y Municipales. Por ello, se acordó que no sólo la 
Fiscalía Queretana, sino todo el Grupo de Coordinación Estatal para la Seguridad apoyará a la Procuraduría 
de Hidalgo, de la misma manera que se hace con todos los estados colindantes. Muy bien. - ¡FUEGO!- Ya 
viene. La marcha por el Día Internacional de la Mujer del miércoles 8 de marzo tiene trabajando horas 
extras a la Secretaria de Gobierno, Lupita Murguía con colectivos feministas. La funcionaria reveló a PLAZA 
DE ARMAS que ya se logró establecer una agenda de trabajo en donde expertas de diversos colectivos, 
defensoras de derechos humanos y feministas, aportarán sus observaciones para enriquecer y dotar de 
facultades al recién creado Protocolo Contra el Acoso Sexual y Hostigamiento. Ello no obsta para que conste 
que un reducido grupo radical -según ha sabido este armero- prepare acciones violentas como en años 
anteriores. ¡Porca miseria! (PA 2) 
 
POLÍTICA CONFIDENCIAL 
Pese a sus diferencias, Francisco Domínguez y José Calzada, no sólo se sentaron en la misma mesa, sino 
que, nos confirman, se sumaron al llamado de Claudia Ruiz Massieu para consolidar, en Querétaro y en 
México, una gran alianza opositora que tenga como principal bandera, la ciudadanía y sus inquietudes. La 
senadora logró lo que pocos. Transportistas de la Conatram amenazaron este miércoles con sus clásicas 
movilizaciones en demanda de temas de orden federal; sin embargo, nos hacen ver que en la Secretaría de 
Gobierno lograron desactivar la protesta que amenazaba con ahorcar el de por sí conflictivo tráfico de la 
capital queretana. Guadalupe Murguía, desactivo un tema ajeno al gobierno del estado en aras de mantener 
la gobernabilidad. Romualdo Moreno es el nombre que ha comenzado a sonar como el recambio en la 
Unión Ganadera Regional de Querétaro, en el marco de la sucesión en el organismo que congrega a los 
productores pecuarios del estado. Nos comentan que, de llegar, a Moreno le espera un gran reto, sobre todo 
por lo que se dejó de hacer en el pasado. AMLO tiene su Plan B. El Senado le dio su aval y ahora el litigio va 
a la Corte. Por lo pronto, el domingo es la concentración en el Zócalo de la Ciudad de México. Abróchense los 
cinturones… (P) 
 
‘CAFRÉTARO’ / LA REGLA DE ORO 
Por Carlos Vinicio Arredondo-Conductor Causa y Efecto 
La sociedad viene a ser como un navío y todo el mundo debe contribuir a la buena dirección de su timón. 
Henrik Ibsen. Antes de comenzar a juntar letras, quiero aclarar que llevo toda mi vida en Querétaro, soy 
queretano casi tanto como mis hijas. Hoy me duele ver el tipo de sociedad, al menos vial, en la que nos 
estamos convirtiendo, hace unos días, un hecho de tránsito, derivó en el homicidio a plena luz del día de un 
automovilista, afortunadamente el presunto asesino, ya está tras las rejas, basta circular por el Junípero 
Serra, 5 de Febrero o BBQ , para ver una importante cantidad de accidentes todos los días. De acuerdo a 
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datos de la Secretaría de Seguridad Ciudadana, las principales causas de accidente automovilístico en el 
Estado son: 1. Uso de teléfono celular al conducir, 2. Conducir bajo el influjo de substancias, 3. No respetar 
los límites de velocidad, muchas veces los factores se combinan, también se reporta una reducción de un 
40% en el índice de fatalidad de los accidentes, que contrasta con un incremento del 25% en la cantidad de 
accidentes registrados, los datos son la comparativa entre el 2021 y el 2022, básicamente podemos entender 
que hay más accidentes, pero son menos letales. (…) (P) 
 
PUNTO Y SEGUIDO 
Por Andrés González 
En la designación de Iridia Salazar como nueva directora del Instituto del Deporte y la Recreación del Estado 
de Querétaro INDEREQ, no se dio ni apresuramiento pero tampoco tardanza. Justo se dieron los tiempos 
para agotar las disposiciones administrativas que necesitaba la Contraloría, las legales correrán por el canal 
de la Fiscalía. Y esas van por otro carril, independiente pues del Ejecutivo. El lunes 23 de enero y muy 
temprano, este asunto del INDEREQ lo había platicado, con toda precisión, el gobernador Mauricio Kuri 
González con la Lic. Guadalupe Murguía, la secretaria de gobierno. “La dama de hierro” le dice el propio 
ejecutivo cuando en algún evento hace referencia a ella. En otras instancias y dentro del mismo gabinete o 
dicho sea por algunos alcaldes, la aprecian como “la Jefa”. Ambas expresiones son ganadas a ley, por aprecio, 
por resultados. Por esas fechas caminaban ya los primeros interrogatorios en la Contraloría. Faltaba mucho 
todavía para que la liga se reventara. La definición del nombramiento fue decisión final del gobernador Kuri 
y de nadie más, pero la “Operación INDEREQ” fue totalmente ejecutada desde la secretaría de gobierno, por 
Lupita Murguía pues. Y ayer mismo se puso el primer punto y seguido sobre el tema. No el punto final, 
porque en cuestión de paridad y de respeto a los derechos humanos de la mujer, estamos todavía en pañales. 
En la sala adjunta a la Secretaría de Gobierno, es que se reúnen un grupo de mujeres con la Lic. Murguía. 
Ellas son de diferentes colectivas pero todas están en la sintonía de la defensa a la mujer, por las más 
diversas causas, incluyendo las de hostigamiento y acoso sexual en sus centros de trabajo. Por espacio de 
más de hora y media, estuvieron dialogando las partes. Ahí Josefina Meza Espinosa, presidenta nacional de la 
Red Nacional de Mujeres Defensoras en Todo, pero también María Elena Guadarrama, Vanessa Garfias, 
Graciela Pereira, Lolita de la Torre, Yéssica Moncada, Cristina del Llano, Rosy Pacheco y contando en este 
largo y tendido diálogo, con la presencia del Lic. Erik Gudiño Torres, subsecretario de Desarrollo Político y 
Social de la SEGOB, para agradecer la abierta disposición en el caminar de este empeño por estrechar lazos 
con todas las mujeres queretanas, en cuestiones políticas o sociales, las de ahora, las que pudieran venir. 
Este grupo insistió ante la Lic. Murguía sobre la instalación de las “Unidades de Género” para defensa de los 
intereses de la mujer en forma plena en todas las dependencias de gobierno y a las que se deberá acudir 
cuando alguna de ellas sienta que sus derechos laborales no se están cumpliendo a plenitud o bien, más 
grave aún, que al primer indicio de hostigamiento o de acoso sexual, se ventilen las cuestiones en estas 
“Unidades de Género” precisamente para evitar penosos casos como este del INDEREQ. El compromiso de 
Lupita y para casos como este, fue de una absoluta y total disposición “porque si queremos caminar juntas 
con las mujeres trabajadoras, lo vamos a hacer sin duda alguna”. Esta reunión de ayer no había sido la 
primera sobre este caso como tampoco será la última, porque el camino por recorrer aún es largo. Salió 
también ahí el comentario del 15M, fecha en la que la mujer expresa sus derechos y fecha para la cual, Lupita 
se mostró respetuosa y abierta al diálogo. “Siempre tendrán ustedes y todas las mujeres queretanas, a una 
amiga en la secretaria de Gobierno, que las escucha, que las apoya”. Así fue como las partes se anotaron un 
punto en sus diferentes áreas, pero siempre en favor de la mujer queretana. (Códice Informativo) 
 
EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO  
EUFROSINA: Una realidad brutal expuso la diputada Eufrosina Cruz, una voz que resuena y lucha por 
romper los paradigmas y transformar a México. (N 1) 
 
COORDINACIÓN  
Ayer por la mañana, el titular de la Fiscalía General del Estado de Querétaro, Alejandro Echeverría Cornejo, 
recibió a su homólogo del estado de Hidalgo, Santiago Nieto Castillo, encuentro en el que se lograron 
establecer acuerdos importantes para combatir la delincuencia con mayor coordinación entre ambas 
entidades. Lo anterior se dio luego de que hace un par de semanas, el ex titular de la UIF afirmó que no se 
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había podido establecer una reunión de coordinación entre ambas fiscalías para tratar temas de 
narcomenudeo, homicidio doloso y robo de hidrocarburo, problemática que se había convertido en el 
principal foco generador de violencia en la zona limítrofe entre Querétaro e Hidalgo. En su momento, 
Santiago Nieto Castillo reconoció que existe información sobre la presencia de un grupo delictivo que opera 
en Palmillas, entre los estados de Querétaro, Hidalgo y el Estado de México, por lo cual era importante 
trabajar de manera conjunta para combatir esta problemática. Finalmente, ayer fue el día en que se logró 
esta reunión en la que se acordó continuar con intercambio de información, así como grupos de tarea para 
atacar los fenómenos delictivos que existen en ambos estados. A través de redes sociales, Santiago Nieto 
agradeció el apoyo brindado y reiteró que la Fiscalía de Querétaro cuenta con el respaldo y entrega de 
información por parte de la Fiscalía de Hidalgo. Los alcances de esta coordinación son fundamentales para 
preservar la paz en la zona. Con este trabajo conjunto, las fiscalías pueden intercambiar información valiosa 
que les permita tener una visión más completa e integral sobre la problemática, para así poder tomar 
decisiones más informadas. Asimismo, este trabajo conjunto permite que las fiscalías sean más eficientes, 
evite la duplicidad de esfuerzos y recursos, y puedan coordinar tareas para investigar y procesar casos de 
manera más efectiva. Además, esta alianza permite a las fiscalías estatales a sumar fuerzas y efectividad para 
enfrentar el delito. Sin duda, una coordinación de esta naturaleza permitirá definir mejores estrategias para 
la persecución de delitos en la zona limítrofe de Querétaro e Hidalgo. (N) 
 
EN LA MIRA / SECUELAS DE GARCÍA LUNA 
El exgobernador Francisco Domínguez Servién declaró ayer que el PAN no es responsable de los actos de 
Genaro García Luna, declarado culpable en Estados Unidos por colusión con el narcotráfico. La declaración 
tiene un trasfondo que va hacia la ruta político-electoral, pues, con miras en el proceso de elección 
presidencial de 2024, la denominada Cuarta Transformación canalizará esta sentencia para atacar 
políticamente al PAN y la inminente alianza que se teje para el próximo año junto con el PRI y el PRD. El PAN, 
como el partido que está más fortalecido como oposición ante Morena, tendrá que encontrar la manera de 
deslindarse y emitir un proyecto alternativo que avoque a las necesidades de la ciudadanía. Ya veremos 
cómo se mueve la arena política. (AM) 
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